

# 災害救援本部通信

No.7

発行日：2012年6月1日  
発行所：真宗大谷派宗務所（組織部）  
発行人：災害救援本部長  
岩坂賢龍

## 東日本大震災救援金についてのお願い

救援金について、引き続き皆さま方のあたたかいで支援をお願い申し上げます。

救援金口座 〈郵便振替口座番号〉01030-4-2244  
〈加入者名〉真宗大谷派宗務所財務部（救援金）

振替用紙の通信欄に「東日本大震災救援金」と明記くださいようお願いいたします。



2012年4月21日、大谷ホール（京都市下京区）において、宗派共催による「ふくしまキッズ2011年度活動報告会」が開催され、全国から約150名が参加しました。

報告会では、「ふくしまキッズ実行委員会」が、各地で行われた活動内容を報告された他、ディスカッションでは、門川京都市長ら提言者とともに、宗派からも五百井浩ボランティア委員長が出席して、今後の支援を考える情報交換が行われました。

また、宗派からは、3月10日に真宗本廟で開催された「東日本大震災被災者支援のつどい いのちの響舞台」で募った救援金122万563円を、実行委員会へお届けしました。

本号と次号では、「ふくしまキッズ実行委員会」の吉田事務局長に寄稿いただいた、実行委員会のこれまでの活動と今後の展望についてご紹介いたします。

## 子どもたちの笑顔を取りもどしたい

### 「ふくしまキッズ 2011年度活動報告会」に宗派が共催

## 復興の基盤として心の復興を（上）



ふくしまキッズ実行委員会事務局長  
NPO法人教育支援協会代表理事

吉田博彦

### 活動のはじまり

このたびの、「ふくしまキッズ」の活動報告会では、共催という形での協力、そして支援金のご寄附をいただきましてこと、実行委員会を代表してお礼を申し上げます。

私たちの活動を、東本願寺の多くの関係の方々に知つていただきたいとの願いから、これまでの活動内容と活動を通して見えてきた今後の復興の問題について、掲載させていただきます。

「大変なことになつた」、二〇一一年三月十一日の福島第一原発一号機の爆発をテレビで目撃した時の衝撃は今でも忘れることができません。 Chernobyl の事故時はリアルタイムでの絵面はなかったので、ソ連という特殊な国の出来事」ということで済ませていましたが、まさか同じことが我が日本で起るとは信じられませんでした。この後、日本の政治や行政が混乱に陥つたことは記憶に新しいところで、政治家や東京電力に対しての批判が噴出しました。しかし、ただそのために子どもたちは守れません漠然と原発を許してきた、その責任の一端は私たちにもあるはずです。そのため、福島の子どもたちを守り、未来の復興福島を担う子どもたちを育てる、このことを目的に多くのNPO



補助してくれるなど、多くの自治体が協力を申し出てくれました。

六月に参加者募集が始まると、ネットでの先着順申し込みだったために、募集開始当日には参加希望者が殺到し、ネットがパンクしてしまいました。当初予定したのは一百名でしたが、「それが簡単な状況ではない」ということがわかつてから資金集めに奔走したことおかげで、六月中旬にはいると、「ふくしまキッズ夏季林間学校」のことが新聞やテレビで報道され、私たち以外の多くの団体が福島の子どもたちを全国各地で引き受けることを表明し、その情報をキャンセル待ちとなっている



夏の活動は各NPO間の連携が最も重要なファクターでした。もちろん、団体間の意見対立はありました。各NPOの体験活動に対する基本的な考え方や、組織活動の文化も違っていました。しかし、それは当然生きる大人の使命だ」という強い覚悟をもつて活動はスタートしました。

海道各自治体の協力の約束を取り付けられており、受け入れ態勢は出来上がりっていました。しかし、最大の問題は、一ヶ月にものぼる長期間の子どもたちの宿泊費や交通費、そして、活動の資金をどのように確保するのかということがありましたが、「何があつても大人が協力して子どもたちを守る、それが今を生きる大人の使命だ」という強い覚悟をもつて活動はスタートしました。

が協力して作ったのが「ふくしまキッズ実行委員会」です。

実行委員会のメンバーは二〇一一年三月末から個別に議論を重ね、五月に最初の実行委員会を開催するときまでには、従来の自然体験事業を基に林間学校を開催する体制が作られ、現地北海道各自治体の協力の約束も取り付けられました。しかし、最大の問題は、一ヶ月にものぼる長期間の子どもたちの宿泊費や交通費、そして、活動の資金をどのように確保するのかということがありましたが、「何があつても大人が協力して子どもたちを守る、それが今を生きる大人の使命だ」という強い覚悟をもつて活動はスタートしました。

海道各自治体の協力の約束を取り付けられており、受け入れ態勢は出来上がりいました。しかし、最大の問題は、一ヶ月にものぼる長期間の子どもたちの宿泊費や交通費、そして、活動の資金をどのように確保するのかということがありましたが、「何があつても大人が協力して子どもたちを守る、それが今を生きる大人の使命だ」という強い覚悟をもつて活動はスタートしました。

海道各自治体の協力の約束を取り付けられており、受け入れ態勢は出来上がりいました。しかし、最大の問題は、一ヶ月にものぼる長期間の子どもたちの宿泊費や交通費、そして、活動の資金をどのように確保するのかということがありましたが、「何があつても大人が協力して子どもたちを守る、それが今を生きる大人の使命だ」という強い覚悟をもつて活動はスタートしました。

活動が生み出したもの

## 表面のつづき

その笑顔は弾けるような笑顔で、本当に輝いています。

最大拠点となつた七飯町大沼地区では、子どもたちを喜ばせようと、十数年前に姿を消した盆踊りを復活させるために地元有志が協力して準備に汗を流したこと、長く途絶えていた昔ながらの地域の絆や良さを確認し、福島の子どもたちが帰った後で、住民から盆踊りの継続を望む声が町役場に多く届けられたということです。

このことは今回の活動の中で予想以上の大きな力となりました。東日本大震災と原発事故という未曾有の災害、悲しみがふくしまキッズ事業のきっかけとなつたことは間違ひありませんが、その子どもたちの笑顔の輝きは、道内各地の人たちの気持ちを呼びつけ、「確かに絆」を生み出したのです。

## 「子どもたちの笑顔と 「自力作善」

### 災害救援本部通信

2012(平成24)年6月1日

第7号

子どもたちは笑顔を見せてると大人が喜ぶと思つて笑つてゐるわけではありません。自然の中を走り回る、人が自分のことを大切にしてくれる、仲間が出来る、そうすると、ただ自然と子どもの中から笑顔があふれるのです。そして



こうして夏の活動は八月末に終了し、その後、冬の活動（北海道・神奈川・愛媛・春の活動（北海道・神奈川・長野・岐阜）と引き受け地は広がり、活動は続いています。この四月で活動開始から一年がたちますが、当初から「最低五年はやる」という予定をたてて動いており、その継続の力となるのが、冬・春の各地でも夏と同じように起こっている「人々の気持ちを結びつける」という子どもたちの笑顔の輝きです。この「笑顔」は、私の今後の社会の復興に向けた大切なことを学んだ気がします。

子どもたちは笑顔を見せてると大人が喜ぶと思つて笑つてゐるわけではありません。自然の中を走り回る、人が自分のことを大切にしてくれる、仲間が出来る、見えていた色々なことが見えてきた気がします。

次号につづく

こうして夏の活動は八月末に終了し、その後、冬の活動（北海道・神奈川・長野・岐阜）と引き受け地は広がり、活動は続いています。この四月で活動開始から一年がたちますが、当初から「最低五年はやる」という予定をたてて動いており、その継続の力となるのが、冬・春の各地でも夏と同じように起こっている「人々の気持ちを結びつける」という子どもたちの笑顔の輝きです。この「笑顔」は、私の今後の社会の復興に向けた大切なことを学んだ気がします。

子どもたちは笑顔を見せてると大人が喜ぶと思つて笑つてゐるわけではありません。自然の中を走り回る、人が自分のことを大切にしてくれる、仲間が出来る、見えていた色々なことが見えてきた気がします。

私が青春時代をすごした一九七〇年代は「家族という縛りから逃れて自立する」という精神が当時の若者の流行でした。そのため、祖母が良く言っていた「他力本願」などという言葉も馬鹿げた考え方で、父がよく言っていた「生かされている」という言葉もくだらないとバカにしていたものです。

しかし、人は歳を取ると、よほど鈍感な人でなければ、「自分を超えた何か」に気がつき始めます。それを私が強烈に自覚したのは一九九五年の阪神大震災の時でした。尼崎の実家が被災し、私の卒業した中学・高校が神戸であつたため、友人が多くいたので、震災後すぐに神戸に入つたのですが、その時に目にしたもの、経験したことは、今まで確かだと思ってきたものが自然の前にいかに無力なものかを思い知らされました。

そうした体験から、私は一九九五年の阪神大震災を契機にNPOを作り、その延長線上で今回の大震災をむかえましたので、阪神大震災のときには見えていなかつた色々なことが見えてきた気がします。

## 久留米教区三瀬第三組の取り組み 安全な水を福島へ届けたい



全国から福島県に届けられた飲料水（現地復興支援センター提供）

東日本大震災「現地復興支援センター」では、引き続き、飲料水の提供を呼びかけておりますので、皆様のご協力をお願いいたします。提供方法等の詳細は、本紙面下欄をご覧ください。

### 「現地復興支援センター」ホームページ <http://fsc.higashihonganji.or.jp>

ホームページ内のブログでは、最新の現地復興支援センターや各教区のボランティアの活動日誌に加え、「ボランティアの募集」「救援物資のお願い」等についても随時掲載し、被災者の方々に対する支援活動をお知らせしています。

当派の寺族、門徒、関係学校在学生又は卒業生であつて、東日本大震災へのボランティア活動を希望される方で、現地復興支援センターのサポートを希望される方は、センターまでお問い合わせください。



### 福島県の被災者の方々に飲料水をご提供ください

#### 提供方法

飲料水（1本あたりの内容量や規格については問いません。）を直接「現地復興支援センター」（下記参照）までお送りください。  
なお、提供いただく際の費用につきましては、大変お手数ですが、各位でご負担いただきますようお願いいたします。



#### 東日本大震災「現地復興支援センター」

〒983-0803 宮城県仙台市宮城野区小田原1丁目2番16号【仙台教務所内】  
TEL:090-7345-5049 FAX:022-297-2827 ホームページアドレス <http://fsc.higashihonganji.or.jp/>